

5.1 Síntesis Ejecutiva

Comenzó un nuevo ciclo escolar con la presencia de más de 8 mil personas inscritas en las Unidades de la Ciudad de México. Se realizó la ceremonia de bienvenida que contempló recorridos, actividades artísticas y deportivas; y pláticas de la Unidad de Igualdad de Género e Inclusión. Como parte arte de la bienvenida a la comunidad universitaria, la UPN preparó una agenda, en la cual se encuentra información de áreas y servicios de la universidad como: CAE, Biblioteca, CEAL, Intercambio Académico, Consejo Técnico, así como un directorio con el nombre de las personas responsables en cada caso y el contacto de los programas académicos.

Continúa la colaboración de la UPN en la formación de profesionales de la educación, así como en el desarrollo de la enseñanza en México y América latina. Se llevó a cabo la Presentación de las Estrategías de colaboración SEMS-SES para el Egreso y Acceso a la Educación Superior en las instaciones de la UPN con las asistencia de las autoridades del sector educación. El objetivo es atender a por lo menos dos millones del estudiantado de bachillerato y facilitar su acceso a nivel superior.

Eje 1: Compromiso Social

Al inicio del ciclo escolar se difundió el Pronunciamiento de Cero Tolerancia al Hostigamiento Sexual y al Acoso Sexual en la UPN, en **infrografías, trípticos y en la Agenda 2022-2023 que se proporcionó al estudiantado de las Unidades de la CDMX.**

Prevención

Las 12 personas consejeras se capacitaron a través de cursos gratuitos en la modalidad virtual ofertados por el Instituto Nacional de las Mujeres, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, entre otros.

Asimismo, se realizaron actividad de sensibilización para el estudiantado con el tema “Acciones para erradicar la violencia contra las mujeres” en la Unidad 092 Ajusco, Unidad 095 Azcapotzalco, Unidad 096 Norte, Unidad 098 Oriente, con una asistencia total de 152 personas.

Atención. La Unidad de Igualdad de Género e Inclusión atendió seis solicitudes y dio seguimiento a 11 denuncias de acuerdo al Protocolo para la prevención, atención y sanción del hostigamiento sexual y acoso sexual, cualquier otra forma de violencia en razón de género y discriminación en la Universidad Pedagógica Nacional.

Inclusión. Esta por concluir el diseño de la licenciatura en educación indígena-intercultural, en el periodo se registró un avance del 91%, por lo que se programa presentar a la Secretaría Técnica a inicios del próximo año.

Comité de Ética UPN

- **Capacitación.** Se promovieron los cursos que oferta la CNDH e INMUJERES.
- **Denuncias.** Se determinaron siete denuncias y se continúa el proceso de atención de 13.

- **Mejora.** Se planteó el uso de un nuevo portal en la web para difundir protocolos, lineamientos y procesos para atención de la denuncia.
- **Difusión.** Se difundieron tres campañas sobre el valor principio, seis sobre recomendación libros y películas, una para dar a conocer Plataforma de Ciudadanos Alertadores, una sobre la Guía para la Identificación y Gestión de Conflictos de Interés y una del Semáforo de los Conflictos de Interés.

Protección civil

Se mantuvo comunicación con la Secretaría de Seguridad Ciudadana con la finalidad de que se realicen más recorridos de vigilancia en el perímetro de la UPN para disminuir el robo a la comunidad universitaria. Asimismo, se revisan las credenciales a las personas que abordan los camiones.

Se llevó a cabo el simulacro del 19 de septiembre del 2022, así como la revisión de los inmuebles después del sismo que se presentó a las 13:05:09 de Magnitud 7.7, mediante la inspección de la UPN Ajusco y las unidades de la CDMX.

Eje 2: Transformación de la Educación Superior

Uso de las TICCAD. Se tienen seis aulas híbridas con un equipo de cómputo, pantalla, cámaras y micrófonos. Mensualmente se da mantenimiento preventivo a las aulas de clase, probando la funcionalidad de TEAMS para su operación como aula Bífida. La cobertura de internet se incrementó de 500 Mbps a 1,000 Mbps.

Evaluación de programas de estudio. Para fortalecer la calidad de los programas de posgrado se convocó a las Unidades para que realicen el registro en el Sistema Nacional de Posgrados del Conacyt, las Unidades 201 Oaxaca, 052 Torreón, 201 Oaxaca, 321 Zacatecas, 211 Puebla, 122 Acapulco y 151 Toluca iniciaron el proceso.

Licenciatura. Actualmente la Universidad cuenta con tres planes de licenciatura evaluados y acreditados por los Comités Interinstitucionales de Evaluación de Educación Superior (CIEES), con una población atendida en programas evaluados por su calidad de 4 272 estudiantes.

Licenciatura	Nivel CIEES	Vigencia
Educación Indígena	I	31/12/2022
Pedagogía	I	30/11/2022
Psicología Educativa	I	30/04/2023

Fuente: Informe de Labores julio-septiembre. Secretaría Académica, 2022.

Posgrado. A la fecha son tres programas de posgrado registrados en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) que se ofertan en la Unidad Ajusco.

Entidad	Programa	Nivel
Ciudad de México	Maestría en Desarrollo Educativo	Consolidado
	Doctorado en Política de los Procesos Socioeducativos	Reciente incorporación
	Doctorado en Educación y Diversidad	

Entidad	Programa	Nivel
Oaxaca	Maestría en Enseñanza de las Matemáticas en el Nivel Medio Superior	

Fuente: Informe de Labores julio-septiembre. Secretaría Académica, 2022.

Nuevos planes de estudio. Se reactivó la Especialización Gestión de la Convivencia en la Escuela: Violencia, derechos humanos y cultura de paz para ofertarse en la Unidad 097 de la CDMX.

La Comisión Revisora de Planes y Programas de Estudio y el Consejo Técnico aprobaron tres programas de licenciatura y un doctorado mismos que pasarán a valoración del Consejo Académico. Mientras tanto se continua con el diseño curricular de tres licenciaturas y una maestría.

Actualización de planes y programas de estudio. La Licenciatura en Administración Educativa incorporó en el proceso de autoevaluación de los CIEES todos los programas actualizados hasta julio de 2022. Continúa la actualización del Doctorado en Desarrollo educativo, así como las Licenciaturas de Nivelación para docentes en servicio.

Planta docente. En las Unidades CDMX el ciclo escolar 22-23 fue programado con una planta docente de 683 personas para la atención del estudiantado inscrito en licenciatura y posgrado en modalidades escolarizada, semipresencial y en línea. En el periodo se cuenta con 130 personas registradas en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Derivado de la convocatoria individual para el Programa para el Desarrollo Profesional Docente PRODEP, se calificaron a 126 personas de tiempo completo con Perfil Deseable y se registraron 13 cuerpos académicos dando un total de 40 cuerpos académicos.

Concursos de oposición y promoción. La Comisión Académica Dictaminadora realizó un concurso de promoción para la Ciudad de México, de 20 solicitudes resultaron 16 dictámenes favorables. De igual forma se abrió el concurso de Oposición en el Estado de Hidalgo donde se sometieron a concurso cuatro plazas para las que se registraron 26 aspirantes.

Apoyos para el profesorado. Los resultados del Estímulo al Desempeño Académico muestran 262 beneficiados y dos con la Beca Comisión para Estudios de Posgrado.

Investigación e innovación. El inventario de proyectos de investigación nos muestra 87 temas registrados de ellos 82 se encuentran vigentes y 1 concluyó.

Eventos. Se reportó la asistencia a 43 eventos, el total de la participación fue de 59 docentes, 18 internacional y 41 nacionales, la colaboración de las mujeres es del 70 por ciento.

Vinculación académica. Con el fin abrir oportunidades de intercambio académico, vinculación, movilidad, actualización y difusión se colabora con nueve programas con instituciones pares, organismos y gobiernos, tanto nacionales como extranjeros, uno de ellos son el Programa de Cooperación Académica Interinstitucional (PROCAI), Programa de Intercambio Académico Latinoamericano (PILA).

Movilidad Académica. Se reforzaron los procesos administrativos a fin de brindar una atención oportuna. Se cuenta con cinco convenios formalizados.

Al periodo se registran siete personas inscritas en posgrado que realizan movilidad académica nacional e internacional durante el semestre 2022-2; en esta ocasión tenemos a dos visitantes de la Universidad de Barcelona.

Actividades de difusión y extensión. A través del trabajo de “estrategia digital” se comparte información en el sitio web en la cuenta de Facebook y en el canal de YouTube de la DDEU sobre los eventos artísticos, culturales, editoriales, académicos, científicos, de investigación y deportivos que son de interés en la comunidad. Continúa el proyecto para la atención de comunidades marginadas y población en rezago educativo en colaboración con el CONAFE.

- **Programa Editorial.** Se publicaron cuatro títulos de la Colección de Horizontes educativos en formato digital. Se realizó la presentación editorial “Vulnerabilidad en educación: prácticas y experiencias” a través del canal de YouTube UPN Ajusco. Además, se asistió a cinco ferias de libro.
- **Comunicación audiovisual.** Se cuenta con cinco portales para la transmisión de los eventos: 18 transmisiones en vivo, vía streaming, 15 014 sesiones de difusión y extensión, 3 119 visitas en deportes virtual y 18 922 descargas en fomento editorial.
- **Actividades culturales y deportivas.** En el gimnasio se atendió a 929 usuarios, se implementaron 11 talleres deportivos con una asistencia de 234 personas. Además, se implementó la asesoría en medicina preventiva y técnicas de senderismo.

Biblioteca. Se habilitaron todos los servicios incluyendo la vía remota. Organizó una visita guiada para el estudiantado de nuevo ingreso tuvo una afluencia de 2 952.

Como estrategia para incentivar el uso de los servicios que ofrece la biblioteca se realizó la difusión por medio de redes sociales, correo electrónico y página web mediante videos e imágenes, lo que arrojó un registró de 7 081 servicios de préstamos de recursos bibliotecarios, a la solicitud de 4 315 usuarios.

Se finalizó el diseño del nuevo repositorio Arte Militante que incluirá nuevos recursos.

Eje 3: Cobertura con Equidad

Matrícula en la Ciudad de México. El ciclo escolar en las Unidades de la CDMX inició con un total de 8 775 estudiantes; con 8 073 personas inscritas en licenciatura y 702 en posgrado. La publicación y difusión de las convocatorias de los programas en cada una de las Unidades brindan mayor oportunidad para los jóvenes de estudiar un nivel superior. Es importante señalar que el ingreso se sustenta en una perspectiva incluyente, que garantiza el derecho a la educación de quienes decidan cursar una licenciatura en la UPN.

Comparativo de matrícula

Ciclo escolar	2020-2021	2021-2022	2022-2023		
			Licenciatura	Posgrado	Total
Matrícula	10 245	8 976	8 073	702	8 775

Fuente: Informe de Labores, julio-septiembre. Secretaría Académica, 2022.

Licenciaturas de Nivelación. El programa de Nivelación registró a 1477 personas docentes en el tercer cuatrimestre del año. En el programa participan 46 Unidades UPN, la Unidad que mayor matrícula tiene registrada es la 099 Poniente en CDMX seguida de la Unidad 242 Ciudad Valles.

En agosto se emitió la convocatoria para el proceso de admisión del Programa de LINI para Docentes en Servicio 2023-I donde se sumaron únicamente 30 Unidades que ofertan los niveles de Educación Inicial, Preescolar, Primaria, Secundaria y Media superior dirigidos al profesorado frente a grupo y al que desempeña puestos directivos o de apoyo técnico-pedagógico.

Formación continua. Dentro de la oferta educativa de la UPN se cuenta con diplomados dirigidos a personal académico y para el desarrollo de competencias en diversos ámbitos.

Diplomados	
En Enseñanza y evaluación de competencias comunicativas en lenguas indígenas	Está por concluir la generación 2022 con 133 personas inscritas: 74 mujeres y 74 hombres. Se publicó la convocatoria para el año 2023, los resultados se publicarán en diciembre y se impartirá de forma virtual.
Fundamentos Teórico-Methodológico de las Prácticas Socioeducativas con Personas Jóvenes y Adultas	Inició la 12ª Generación en la Unidad Ajusco. La convocatoria está abierta a nivel nacional Inició la 1ª Generación Misioneros Culturales de Oaxaca, a través del Acuerdo de Colaboración con CEDES de Oaxaca

Fuente: Informe de Labores, julio-septiembre 2022. Secretaría Académica.

Acciones afirmativas

Becas Elisa Acuña. Se ofertó beca con modalidad de Manutención y Titulación de Licenciatura, en donde resultaron 808 personas beneficiadas de manutención y 210 de titulación, el periodo de cobertura de la beca de manutención corresponde al segundo semestre del año, mientras que la beca de titulación es un pago único a egresados titulados.

Apoyo a Madres Mexicanas Jefas de Familia. Se recibieron 410 solicitudes de estudiantes para obtener la Beca de Inclusión. Derivado del proceso de evaluación del CONACYT, así como a la disponibilidad presupuestaria el número de becas otorgadas fue de 233 beneficios.

La Beca para Educación Superior de Posgrado CONACYT Se dirige al estudiantado inscritos en programas con padrón de excelencia en el PNPC, en esta ocasión se registraron 162 beneficios.

Se registraron dos **posdoctorantes** que provienen de otras universidades a programas de maestría y doctorado que se imparte en la Unidad Ajusco, ambas son mujeres.

Servicio Social. Se firmaron 17 convenios con instituciones públicas, asociaciones civiles e instituciones de asistencia privada. Inició la revisión al Reglamento de Servicio.

Se está implementado el programa de Servicio Social Programa de Apoyo a la Comunidad Estudiantil, Tutoría de Pares, con la participación de 7 prestadores de servicio, estudiantado de séptimo semestre y egresados de las licenciaturas de Pedagogía, Psicología Educativa y Administración Educativa.

Prácticas profesionales. A partir de las prácticas profesionales del sexto, séptimo y octavo semestre con Goobec México se atendió a 24 estudiantes y uno en AVU.

Programa Institucional de Tutoría (PIT). Se impartieron 6 cursos, dos complementarios y 4 de asesorías a exámenes extraordinarios, donde se registraron 73 estudiantes: 65 mujeres y ocho hombres.

Jornada de Sexualidad Se organizó con la participando de diversas instituciones: MEXFAM, DKT México y Centros de Salud Hortensia.

Titulación. Se tuvo un total de 265 titulados con diferentes modalidades. Se simplificó el proceso administrativo en dos rubros: firma electrónica y fotografía.

Estudios de trayectorias profesionales de egresados. El Área Académica 1 inició el fortalecimiento de las competencias de los egresados a través del seguimiento de egresados en dos programas de estudio: Licenciatura en Administración Educativa (LAE) y Licenciatura en Sociología de la Educación (LSE).

Centro de Enseñanza y Aprendizaje de Lenguas (CEAL)

Con la actualización de la Plataforma Digital para la Enseñanza del Inglés, se logró un incremento en la atención de los servicios, cursos y aplicación de examen de comprensión lectora, la población de Unidades de la República se puede registrar en los cursos en línea. Se registraron 582 personas de los Estados y 467 en CDMX.

En los cursos de las lenguas originarias se contó con la participación de 70 estudiantes.

Eje 4: Gobernanza

Órganos Colegiados

El **Consejo Técnico** llevó a cabo cinco sesiones ordinarias y dos extraordinarias, en las cuales se abordaron diferentes problemáticas del estudiantado. En la 231va sesión ordinaria las personas integrantes opinaron favorablemente sobre la operación de una maestría y tres licenciaturas; creación y operación de un doctorado y dos diplomados.

Se aprobaron cuatro cursos para impartirse en la Unidad de Hidalgo en colaboración con la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y Maestros (USICAMM). Acordó por unanimidad Reglamento del Estímulo para el Fomento a la Docencia.

Reuniones Regionales UPN. Se llevó a cabo una reunión de trabajo con autoridades educativas estatales y del municipio de Tierra Nueva, con el propósito de compartir los avances en las gestiones para implementar el plan de estudios de la Licenciatura en Educación Multigrado en la Unidad 241 de SLP.

Se brindó capacitación en la Unidad 162 Zamora sobre las opciones de titulación en el marco de las Jornadas para revalorar el trabajo docente.

Consejo Regional del Área Metropolitana. Se llevó a cabo la 2.2022 sesión ordinaria del CRAM. Asimismo, se revisaron los premios ANUIES 2022 que cuentan con dos categorías “Innovación en la práctica docente” y “Trayectoria profesional y contribución al desarrollo de la educación superior”.

Actualización del Marco Jurídico. Se mantienen vigentes y actualizadas en su caso, aquellas disposiciones que conforman el marco normativo de la Normateca Interna de la Universidad Pedagógica Nacional, en su página electrónica <http://normateca.upnvirtual.edu.mx>. Se asesoró a dos áreas de esta institución en la revisión de dos instrumentos jurídicos.

Contratos y Convenios. Se trabajó en la revisión y formalización de cuatro documentos. Por otro lado, se otorgó asesoría y revisaron 17 documentos, a los cuales se emitieron observaciones para su conformación.

Adquisiciones. En el periodo se realizaron tres procedimientos de contratación se realizan de manera totalmente electrónica.

Recursos humanos. La estructura ocupacional de la institución es de 1 158 plazas por lo que la ocupación fue de 80.75 por ciento con relación a la plantilla autorizada de 1 434 plazas.

Servicios generales. Se atendieron 869 servicios que, en comparación con el mismo periodo del año anterior, se incrementó en un 777% derivado que la universidad ya se encuentra en labores normales.

Mantenimiento y conservación. Se atendieron 314 solicitudes de mantenimiento en las Unidades de la CDMX y 351 salidas de almacén.

El **servicio de comedor** se incrementó en 17.8% derivado que la Universidad se encuentra en labores normales.

Servicio Médico. Se realizaron actividades conforme al Plan Integral para las Actividades Académicas y Administrativas en el Marco de la Nueva Normalidad, se atendieron 645 consultas médicas y 345 consultas odontológicas.

Tecnologías de la Información y Comunicaciones y de Seguridad de la Información. La Universidad cuenta con los cinco sistemas que le permiten atender las actividades académicas y administrativas.

Comunicación Social. En el periodo se conforma por la edición y publicación de dos Gacetas UPN números 158 y 159, además de boletines informativos que se enviaron a SEP, comunicados en la sección de Acontecer Universitario, carpetas informativas, así como el posteo en redes sociales de diferentes temas.

Eje 5: Financiamiento

Ejercicio Presupuestal

De la asignación presupuestaria por \$957,084,449.00 (novecientos cincuenta y siete millones, ochenta y cuatro mil cuatrocientos cuarenta y nueve pesos 00/100 M.N.) para el Ejercicio Fiscal 2022, al mes de septiembre se ha ejercido un monto de 589,573,339.34 lo que representa el 61.6% del presupuesto de acuerdo a la siguiente distribución por capítulo de gasto.

Financiamiento externo

Las Unidades de los estados de Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Michoacán de Ocampo y Tlaxcala, se encuentran en la etapa de consolidación del proyecto Equipamiento y consolidación de las Unidades y Sedes UPN, como parte del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) del ejercicio 2022.